
 

 

 

 

 

「はい」は拝啓の拝 
校長 柏木 博之 

 夏休みが終わってあっという間に３週間が経ちました。１７日（土）の小中合同運動会は、

保護者の皆様の様々なご協力と地域の皆様のご支援で無事終わることができました。ありが

とうございました。 

 夏休みに私は体のメンテナンスも含めて、眼科・歯科・人間ドッグ・胃腸科の病院に行き

ました。病院に行くたびに思うことは、来院者が名前を呼ばれても「はい」と返事をしない

ことです。眼科で今日も返事をしない人ばかりだなと思っていたら私の前に呼ばれた女子高

校生がさわやかな声で「はい」と返事をしていました。とてもすがすがしい気持ちになると

ともに、この高校生がこのまま返事のできる大人になってほしいと思いました。 

 担任をしていた２０年以上前に「はい」についての授業をしたことを思い出しました。 

（私）なぜ「はい」と返事をするのですか。 

（生徒）自分がいることを知らせるため。などが意見として出ました。次に、 

（私）「はい」の意味は何でしょうか。 

これは難しかったようです。意見が出ませんでした。そこで、病院で返事をしない患者さん

がいることを話した後、次のような「はい」の意味を説明しました。 

「はい」という言葉は，「拝啓」という言葉の最初の「拝」だけを取り出した省略形です。

「拝」というのは「手を合わせて拝む」という意味です。「啓」は「心を啓(ひら)く」とい

う意味です。つまり，「はい」とは，相手に対して敬意を払い拝み，そして心を啓(ひら)

いて接するということなのです。江戸時代までは，名前を呼ばれたら「はい」と答えるの

は当たり前でした。しかも，「すみませんが，お手伝いしてくれませんか」という投げか

けに対しても，常に「はい」でした。仮にできないとしても「はい」でした。「はい，手

伝いますよ」「はい，今はできません。すみません」というように，肯定であっても否定

であっても，常に「はい」でした。それはいったんは相手を受け入れるという意味があっ

たからです。どんな人であっても，どんな考えを持った人であっても，受け入れるという

日本文化の一つなのです。日本語の中には，美しい言葉がたくさんあります。美しい言葉

というのは，その言葉を聞いただけで人の心を和ませてくれます。「はい」という言葉は

美しい言葉であると思います。「はい」という返事をできる人は，他の人の心を感じられ

る優しい心の持ち主なのです。これからも、いつ，どこでだれにでも，名前を呼ばれたら

「はい」という返事をしましょう。「はい」という言葉が自然に出てくる○○中学校の生

徒であって欲しいと願っています。 

授業後の生徒の感想は、次のようなものがありました。〇「はい」が拝啓の拝だというこ

とを知らなかった。ためになった。〇なにげに使っている「はい」にも歴史があり、意味が

あるんだなあと思いました。○「はい」の意味がこんなに深いんだなあと思った。 

 水引中学校の生徒が高校入試と社会に出たとき、返事とあいさつで高い評価がもらえるこ

とを願っています。 
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９月 17日（土），Do your best together 

～一人ひとりが勝利を胸に～のスローガ

ンのもと，第 15 回水引小中合同運動会が

開催されました。保護者の皆様，前日の準

備から当日の片付けまでご協力いただき

まして，本当にありがとうございました。 

お陰様で素晴らしい運動会になりました。 

 

 

港棒踊りを生徒・地域の方・先生が

一緒になって踊りました。指導者の

皆様，ありがとうございました。 

 

 

今年度から緑門に変わって，バルーンゲー

トになりました。ミストも出ています。 

五郷会の皆様，ありがとうございました。 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日 曜 １０月の行事予定 

４ 火 新人戦推戴式 

８ 土 
小中合同避難訓練（地震） 

ＰＴＡ学級対抗バレーボール大会 

12 水 

地区新人戦（ソフトテニス・バレー） 

（～13日） 

３年実力テスト・エネルギー講話 

15 土 
薩摩川内市「青少年の日のつどい」及

び「子ども会大会」 

16 日 ＰＴＡ愛校作業（小学校） 

17 月 小中合同研修会 

18 火 
県小中一貫教育及びコミュニティ・ス

クール in薩摩川内 

21 金 漢字検定 

28 金 文化祭リハーサル 
 

 

 

 

 

 

 

 

〈課題と自校の取組に対する改善策〉 

（国語） 

 「話すこと・聞くこと」，「読むこと」に特に課題が

あります。自分の考えを聞き手に分かりやすく伝え

るための効果的な工夫をすることや，言葉を手掛か

りに書かれている内容を理解することの指導を充実

させていきます。 

（数学） 

 「図形」「関数」「データの活用」の正答率が特に低

かったです。この問題は何を問うているのか，その

ために使える条件は何かを正しく読みとった上で，

図・式・表・グラフ等と結びつけていく必要があり

ます。無答率も高かったため，普段の授業の中で，

「間違えてもいいから，自分の考えを述べることの

大切さ」を伝えていきます。 

（理科） 

「生命を柱とする領域」に特に課題があります。 

 身近な動物の外部形態の観察記録を，生活場所や

移動の仕方などと関連付けて，分析して解釈する学

習活動を充実させていきます。また，課題を解決す

るまでの探求活動も取り入れていきます。 

 

〇 「生徒質問紙」では、「自分にはよいところがあ

る」「将来の夢や目標をもっていますか」「人の役

に立つ人間になりたいと思いますか」といった項

目に課題が見られました。このような「非認知能

力」についても、伸ばしていけるように取り組ん

でいきます。 

 

 

 

 

 

 本校 鹿児島県 全国 無答率 

国語 ５８ ６９ ６９．０ ４．０ 

数学 ３７ ４７ ５１．４ ９．０ 

理科 ４４ ４９ ４９．３ １．２ 

 

 

 

 

 

 

 

 ８月 28 日（日），ＰＴＡ愛校作業とリサイクル

活動が行われました。小学校・中学校の保護者と

教職員，中学生が参加しました。愛校作業とリサ

イクル活動を同じ日に行うのは，初めての試みの

でした。朝の早い時間からご協力ありがとうござ

ました。お陰様で中学校が見違えるようにきれい

になりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（赤組団長：藥師寺悠希さん） 

 保体部長との兼任で心配な面もあったが、仲間

の支えがあったお陰で、成功につなげることがで

きた。運動会で学んだことを、これからの日常生

活に生かしていきたいと思う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（白組団長：谷口柑太さん） 

 １つ１つの行動を自分たちで考えて動くことが

できて、満足のいく運動会だった。後輩に演技を

教えることは難しかったが、その分、自分たちの

成長にもつながったと思う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ３年生の石原栞奈さんと 

田島凛乃さんが大綱引応援旗 

を作成しました。センス抜群 

の色鮮やかな見事な旗で 

「会長賞」を受賞しました。 

おめでとうございます。 

 

たくさんの空き缶・空き瓶・古

紙が集まりました。 

 

親の一生懸命な姿にお子さん

達も心を動かされました。 

 

 

 

下記の４名の生徒が生徒会役員選挙に立候補しま

した。志を高く持ち，立候補することが素晴らしい

です。 

坂野天椛さん（１年）井上夢衣さん（２年）    

桐原風凛さん（２年）慶越彩夏さん（２年） 


